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Con una gran alegría, contenida por 
tantas incertidumbres, hemos recibido 
la noticia de que este año vamos a poder 
celebrar la Semana Santa con la salida 
procesional de las sagradas imágenes de 
las distintas  cofradías.

 Es tanta la atracción que en mu-
chas personas ejercen las procesiones de 
penitencia, que raro ha sido el día, du-
rante los últimos seis meses, en el que 
no se nos haya preguntado sobre la es-
peranza que tenemos de que se vuelvan 
a  realizar los referidos actos religiosos y 
sobre si la suspensión de las procesiones, 
durante tanto tiempo, podía llevar a la 
desaparición de esa actividad tan propia de las cofradías.    

 Ambas preguntas resultan espiritualmente significativas y nos llenan por ello de satisfacción cuando 
se nos hacen. La primera porque emplea una palabra profundamente cristiana,” esperanza ”. La esperanza, 
una de las virtudes que nos fue infundida por el Espíritu Santo. No se nos interroga  sobre la información 
que tengamos de las autoridades competentes, respecto a la posibilidad de que tales procesiones  puedan o 
no  tener lugar en las  fechas señaladas, sino sobre la esperanza que tenemos en que estas se celebren. Esa ex-
presión denota el sentido cristiano que inspira a las personas que así nos formulan la pregunta, personas que, 
ante cualquier circunstancia grave y de difícil solución que se les presentan en la vida, tienen siempre puesta 
su esperanza en Dios y aceptan sus designios. Una esperanza que nos hace más llevaderas las dificultades y 
contrariedades que tantas veces se nos presentan.

 Y la segunda porque  lo que les preocupa es el hecho de que la ausencia de las procesiones, durante 
un largo tiempo, disminuya o anule la actividad evangelizadora que realizan las cofradías por medio de sus 
sagradas imágenes. No les inquieta los perjuicios materiales que tal circunstancia les pudiera ocasionar a estas 
asociaciones, sino la posible desaparición del modo más sencillo y que a mayor número de personas se les da 
a conocer o a recordar el  trascendental pasaje del Evangelio de Jesús de Nazaret, es decir, la representación de 
su pasión, de su muerte en la cruz y de su resurrección. Sublimes actos por los que Él  nos trajo la salvación, 
nos mostró la vida eterna y nos dio la  esperanza  de alcanzarla. 

 Animados del sentir  cristiano de quienes así nos preguntan, confiamos en que, de aquí a pocos días, 
veamos a todas las cofradías con sus sagradas imágenes por las calles de nuestros pueblos y ciudades.

Editorial

Fotografía: Javier Argente
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Una Semana Santa
diferente
Parece que fue ayer cuando a principios del 2020 empecé a escribir el artículo para esta revista. En dicho ar-
tículo exponía la ilusión del estreno por parte de esta Junta de Gobierno de la restauración del palio de Maria 
Santísima de la Concepción con vista a la salida procesional de la Semana Santa de ese año.

 En dicho artículo ponía de manifiesto la necesitad de poner en segundo plano lo material y, prima-
riamente, la necesidad de poner nuestros corazones en manos de Dios participando en los diferentes actos 
que organiza la Hermandad.

 Una vez pasados estos dos últimos años de pandemia, sin poder celebrar con naturalidad los cultos 
a nuestro sagrado titular, el Santísimo Cristo de la Vera Cruz, o la salida procesional, este año parece con 
lo podremos hacer con cierta normalidad. Desde la Junta de Gobierno se irá comunicando, tanto por los 
medios tradicionales (como el Cabildo General de Hermanos o la semana de papeletas de sitio) o por redes 
sociales, las diferentes medidas que se tomarán para hacer una Semana Santa lo máximamente posible.

 Estoy seguro de que será un año especial para todos el poder realizar estación de penitencia después 
de dos años sin poder hacerlo, de volver a sacar del ropero la túnica de nazareno, de buscar guantes blancos 
de nuestra talla, de buscar calcetines blancos y limpiar con delicadeza los zapatos negros, del costalero plan-
char el costal, probarse las zapatillas y ajustarse la faja. En mi mente están los hermanos pequeños que aún 
no han podido, o no recuerdan, experimentar el salir de nazareno. Para todos espero que sea un año especial.

 Pero todo lo anterior no tiene ningún sentido si ante no nos preparamos espiritualmente, si no de-
jamos que Jesucristo entre en nuestros corazones y seamos mejores personas. Para esta preparación os invito 
a participar en los cultos al Santísimo Cristo de la Vera Cruz del 28 de marzo al 1 de abril, así como a la 
Función principal de Instituto el próximo 3 de abril y cómo no en la celebración de los Santos Oficios de 
Jueves, Viernes y Sábado Santo.
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 Este año me gustaría que en algún momento tengamos en nuestra mente a todos aquellos que por 
culpa de esta pandemia ya no se encuentran con nosotros, así como dar gracias a todos aquellos que con su 
esfuerzo, sacrificio y valentía nos han permitido que podamos disfrutar de nuestra semana grande (Fuerzas y 
Cuerpos de Seguridad del Estado, médicos, farmacéuticos, personal esencial, etc.)

 Sin nada más que reiterar mi deseo de poder veros y saludaros en los diferentes actos y celebraciones 
que la Hermandad va a celebrar, salud y amor a cada uno de vosotros y a vuestras familias. Que el Santísimo 
Cristo de la Vera Cruz con la intercesión de la Purísima Concepción de María Santísima así os colme

Antonio M. Herrera García

Fotografía: Miguel Lora
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Así lo expresaba de forma tan elocuente y a la vez humilde aquella 
que, con el símbolo de la Cruz se ganó los corazones de los pobres y 
los pobres se la ganaron a ella y a todas las que, como ella visten el 
hábito de las Hermanas de la Cruz. 

 El camino de la humildad y del servicio, el camino de las nadas, 
como diría San Juan de la Cruz o Santa Teresa de Ávila, es el camino 
que nos conduce hacia ese cerro relicario, corona de espiritualidad y 
de compromiso de todos los que nos llamamos de la Vera-Cruz.

 Esa escalera, como si de la escala de Jacob se tratara, no es sino 
ese recorrido espiritual, de esfuerzo y de trabajo, de compromiso y 
a la vez de encarnación que todos los cristianos estamos llamados a 
tener. 

 Subir es bajar… por eso al alzar la mirada al que traspasaron, no 
nos conduce sino a bajar la mirada ante el desamparado, ante el 
enfermo, ante el que tiene hambre y sed, y no sólo de comida o 
agua, sino de misericordia, de respeto y de perdón. Cada vez que lo 
hicisteis con uno de estos… conmigo lo hicisteis. Así que manos a 
la obra, puesto que obras son amores, sean esas las razones, por las 
que nos sentimos hermandad. 

 Claro que hay que encender velas, Cristo mismo es luz del mundo, claro que hay que ponerle flores, 
él mismo es el Tronco de Jesé, claro que todo hay que revestirlo del mejor de los exornos, pero cuanto hay 
de ello en tu corazón. Quizás sobren estas cosas, como sobran las palabras y muchas veces algunos gestos 
externos. Hace falta vida interior, amor de corazón, perdón desde las entrañas, entrega desde el silencio, 
preocupación y ocupación desde la manos llenas de barro, de noches de hospital, de Cáritas, de bolsas de 
corazones llenas de caridad en las palabras y en la rectitud de intenciones.

 Subir es bajar… y así ha de bajar aquel que ha contemplado a Aquel del que se dijo: Mirarán al que 
traspasaron… y tú serás bandera discutida, y a ti Concepción Inmaculada una espada, la de nuestra indi-
ferencia y la de nuestros cálculos, te traspasará el alma. Vivamos una cuaresma de verdad, una cuaresma de 
subidas y de bajadas, de conversión y de cambio de corazón, llenos de Dios.

Antonio Santos Moreno Pbro.

Director Espiritual y Párroco de la Estrella

Subir es bajar...

Fotografía: Manuel Ginés
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Palabras
del Presidente del Consejo
Queridos hermanos en Cristo y María:

Después de dos legislaturas al frente del Consejo General de 
Hermandades y Cofradías y llegado el momento de terminar 
este ciclo marcado por un intenso trabajo y dedicación hacia 
nuestras hermandades, siempre como mejor hemos sabido, 
quiero aprovechar para en nombre de todos los componentes 
del Consejo expresar mi agradecimiento a la Hermandad de 
la Vera+Cruz y a su Junta de Gobierno por el apoyo mostrado 
en estas dos legislaturas donde hemos sentido la confianza, la 
cercanía, el cariño y el amor fraterno.

 Estos años al frente del Consejo, he tenido la oportu-
nidad y el honor de dirigirme a vosotros a través de la revis-
ta de la Hermandad. Siempre lo hice procurando manifestar 
claramente que no podemos cimentar en la devoción, sino en 
cumplir la voluntad del Señor y tener en la centralidad de la fe, 
la Santa Eucaristía. 
En medio de esta situación de gravedad sanitaria, en la que 
aún nos encontramos en pandemia desde marzo de 2020 y 
que tanto dolor sigue causando, una nueva cuaresma se acerca. 
Con ella y si las circunstancias sanitarias lo permiten, volverá 
la anhelada y ajetreada actividad cofrade, pero lo importante 
y esencial será que tendremos una nueva oportunidad de vivir 
un tiempo litúrgico de conversión en el que poder golpear con 
fe nuestras vidas.

Fotografía: Manuel Ginés
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 Golpear con fe nuestras vidas hermanos para proclamar, vivir y defender el Evangelio, ya que, si no 
sentimos la necesidad de celebrar la palabra de Dios o no nos conmueve, deberíamos preocuparnos porque 
padecemos una enfermedad espiritual grave.

 Golpear con fe nuestras vidas para defender nuestros principios y valores para afrontar los desafíos 
de nuestro tiempo. Un tiempo delicado donde la desprotección de la vida concebida y no nacida se califica 
como un derecho del que presume nuestra sociedad. En este punto humildemente me permito una boutade 
espantosa que es que los padres mediante el aborto pueden matar a sus hijos; y ahora con la legislación de la 
eutanasia los hijos pueden matar a sus padres.

 Golpear con fe nuestras vidas para tener el valor contracultural y combatir la perversa ideología de 
género que tanto daño hace.

 En definitiva, golpear con fe nuestras vidas para que tengamos siempre presente que tan solo somos 
barro al que Dios influyó alma y vida, para que el Señor nos despoje de la tibieza y para que siempre nos 
permita mendigar Su misericordia.

 Hermanos, con el deseo de que vivamos una Semana Santa con “normalidad”, disfrutando de las 
cofradías en las calles sin olvidar dar la buena batalla por el Cristo de la Vera+Cruz, por su Madre bendita y 
por su Esposa la Iglesia santa y poder vivir así la Semana Santa real, la Semana Santa de la liturgia, la Semana 
Santa del Triduo Pascual, que es la base que sostiene y hace posible la manifestación de fe que las Herman-
dades y Cofradías realizamos durante la Semana de Pasión; recibid un fraternal abrazo.

Sebastián Ortega Pérez

Presidente del Consejo General de Hermandades y Cofradías.
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El Hombre
  de la Cruz

Y dijo Dios: «Hagamos al hombre a nuestra imagen
y semejanza…» Gn 2, 26

¿Quién no se ha preguntado alguna vez qué querrán decir estas 
palabras del libro del Génesis? ¿Por qué Dios habla en plural? 
Y si nosotros somos unos pobres pecadores, ¿Qué semejanza 
podemos tener nosotros con nuestro Creador? La respuesta está 
una vez más en el Hijo del Hombre, Aquel que bajó del cielo y 
por obra del Espíritu Santo se encarnó de María la Virgen y se 
hizo hombre, el hombre de la Cruz.

 San Pablo en sus escritos expresa de manera magis-
tral la verdad sobre esta cuestión, que no era Adán a quien 
se refería el Creador, sino a Cristo. El Adán que se describe 
en el Antiguo Testamento como imagen de Dios, no era sino 
una prefiguración del que había de venir, verdadera imagen del 
Dios invisible, una aproximación a la realidad del hombre, que 
además se malogró por el pecado. En el nuevo Adán, Cristo, se 
da la autenticidad de la imagen de Dios y también de la imagen 
del nuevo hombre al mismo tiempo. Cristo se convierte en la 
imagen modelo, la forma acabada del hombre según el plan 
de Dios, de tal forma que el destino del hombre no es ya ser 
imagen y semejanza de Dios, sino ser imagen de Cristo. De esta 
forma, Cristo se convierte en camino al Padre, y el modelo 
que todo hombre debe aspirar a ser. Las palabras veterotesta-
mentarias de la “imagen según la semejanza” se cumplen en 

Fotografía: Javier Argente
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Fotografía: Álvaro Asián

Jesucristo. Para ser el hombre imagen de Dios ha bastado que 
Dios haya querido ser como hombre, el hombre de la Cruz.

 A la luz de Cristo, esas palabras del libro del Génesis más 
que una afirmación sobre el origen del hombre, contienen una 
afirmación sobre el fin. De acuerdo con el plan de Dios, el 
hombre no puede de ninguna forma realizar su existencia au-
ténticamente al margen de Cristo, y realmente hay sólo dos op-
ciones, o permanecer en el hombre viejo, el antiguo Adán por-
tando los estigmas del pecado y de la muerte o ser de Cristo, 
camino a la fuente de la verdadera vida. La libertad otorgada 
por Dios a Adán en la total dependencia para con su Creador 
se hace plena en la total dependencia que el hombre debe tener 
de Cristo. La vida plena del cristiano es la vida que se vive en 
total dependencia de Cristo, una dependencia que lejos de ser 
esclavizante es liberadora y otorga la plenitud existencial. 

 El hombre de la Cruz es nuestro modelo a seguir, y ade-
más nos propone un camino de perfección, la perfección del 
amor del Padre. “Como yo os he amado, amaos también unos 
a otros” (Jn 13, 34). Hermanos, somos de la Vera Cruz, y si 

queremos tener un verdadero encuentro con Cristo, que transforme nuestras vidas, tenemos que revestirnos 
de Cristo, mirar la vida con los ojos de Cristo, actuar como auténticos cristianos. “Perdona nuestras ofensas 
como también nosotros perdonamos a los que nos ofenden” Intentemos vivir esta Cuaresma con autentico 
espíritu de renovación interior. Pasemos del “Te quiero porque te necesito al te necesito porque te quiero”, el 
auténtico amor de donación, imagen de Cristo, pero ¿imagen del hombre moderno?

 Os invito hermanos a hacer un esfuerzo por cambiar durante la próxima Cuaresma, por renovarnos 
espiritualmente. Hagamos que ya no seamos nosotros los que vivimos sino Cristo quien vive en nosotros. 
“Señor, no soy digno de que entres en mi casa, pero una palabra tuya bastará para sanarme”. Seamos capaces 
de encontrar esa palabra durante la próxima Cuaresma en el encuentro con el hombre de la Cruz.

El Diputado de Cultos y Formación
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Avisos
para la Estación de Penitencia
PAPELETAS DE SITIO

Las papeletas de sitio son personales e 
intransferibles. Para obtener las papeletas de sitio, 
los hermanos/as tendrán que estar al corriente 
del pago de las cuotas. Dichas papeletas podrán 
retirarse la semana del 4 al 8 de abril, en horario 
de 19:00 a 22:00 y el mismo Jueves Santo de 11:00 
a 13:00, teniendo, en este último día, un recargo 
sobre su importe para todos aquellos que vayan a 
salir de nazareno, además de perder el derecho de 
ubicación por antigüedad por este año, dentro del 
tramo que le corresponda.

VARITAS
La varita sólo estará disponible para aquellos nazare-
nos menores de diez años, estos serán ubicados en el 
tramos dos y podrán acceder al interior de la ermita, 
acompañados por un familiar.

CIRIOS

Sólo podrán portar cirios aquellos nazarenos 
mayores de siete años, en cuyo caso estarán situados 
en el tramo que le corresponda por antigüedad y 
no podrán acceder a la ermita acompañados por 
ningún adulto.

NIÑOS/AS CON ROQUETE

Los niños de roquetes, menores de cuatro años, 
se colocarán al principio del tramo dos. A partir 
de esa edad y hasta un máximo de seis años, serán 
ubicados al final del tramo ocho, permitiéndose el 
acompañamiento de estos por un adulto, que se 
situará fuera del cortejo.

INSIGNIAS

Como ya viene siendo habitual tendremos un 
CABILDO DE INSIGNIAS, para ubicación de las 
mismas, este tendrá lugar el miércoles 23 de marzo a 
las 21:00 h en la ermita.

REUNIONES DE NAZARENOS

Como ya hiciéramos la pasada Cuaresma, con 
vistas a la mayor información del cuerpo de 
nazarenos, para la próxima estación de penitencia, 
tendremos dos días para reunirnos todo el cuerpo 
de nazarenos a elegir en las fechas 22 o 25 de marzo 
a las 21:00 h en la ermita de San Juan Bautista, esta 
reunión es imprescindible para todo el que quiera 
vestir la túnica de nazareno el Jueves Santo.

HORARIO DE ENTRADA EN LA ERMITA, EL 
JUEVES SANTO

Todos los hermanos que vayan a hacer estación 
de penitencia, tendrán que acceder a la ermita en 
horario de 18:30 a 19:45, quedando la cancela 
de acceso cerrada a las 20:00. Todo el que llegue 
después de la hora indicada, quedará fuera del 
cortejo procesional del Jueves Santo.





La Humilde y Antigua Hermandad y Cofradía de Nazarenos
del Santísimo Cristo de la Vera-Cruz,

Purísima Concepción de María Santísima
y San Juan Bautista

Celebrará en Honor y Gloria de su Amadísimo Titular 

SANTÍSIMO CRISTO
DE LA VERA-CRUZ

SOLEMNE QUINARIO

Durante los días 28 de marzo al 1 de abril, a las ocho y media de la tarde,
en la Ermita de San Juan Bautista.

Presidirá la Santa Misa y pronunciará la homilía el
RVDO. P. D. ANTONIO SANTOS MORENO

Director Espiritual y Párroco de la de Santa María de la Estrella de Coria del Río.

El último día del Quinario habrá procesión claustral con el Santísimo Sacramento.

El domingo 3 de abril, a la una del mediodía
MISA FUNCIÓN PRINCIPAL

Oficiada y predicada por el mismo orador sagrado

RVDO. P. D. ANTONIO SANTOS MORENO

En el ofertorio los hermanos harán pública Protestación de Fe
de todos los Dogmas y Verdades, especialmente

el de la Inmaculada Concepción,
que enseña nuestra Santa Madre Iglesia Católica.

Ecce Agnus Dei
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Avisos y citaciones
CONVOCATORIA DE CABILDOS
Por la Presente se cita a los hermanos al Cabildo Gene-
ral Ordinario que se celebrará (D.m.) en la ermita de 
San Juan Bautista, el martes día 22 de Marzo de 2022, 
a las 20 horas en primera convocatoria y a las 20:30 
horas en segunda, con el siguiente orden del día:

1º. Lectura del acta del anterior cabildo y apro-
bación si procede.
2º. Lectura de la Memoria anual de actividades.
3º. Estado económico de la Hermandad y presu-
puesto del próximo año (Los datos estarán expues-
tos en la secretaría los días 17, 18 y 21 de marzo, 
entre las 20 y las 21 horas, para su examen).
4º. Palabras del Director Espiritual
5º. Ruegos y Preguntas.

Así mismo y en segundo lugar, se les cita al Cabildo 
General Extraordinario de Convocatoria de Elec-
ciones, que se celebrará a continuación del anterior 
ordinario.
Se recuerda que para participar en ambos Cabildos 
deberán de ir provisto del DNI.

El secretario  VºBº El Hermano Mayor

X OPERACIÓN KILO
De nuevo nuestras cuadrillas de costaleros vuelven 
a organizar su causa solidaria, X OPERACIÓN 
KILO, con el lema “los kilos que de verdad impor-
tan”. Próximo día 26 de marzo a partir de las 10:30 
de la mañana los costaleros de nuestra hermandad 
recorrerán las calles del pueblo recogiendo alimen-
tos no perecederos. A tal efecto se han colocado 
puntos de recogida de alimentos en nuestro pueblo:

• Ermita de San Juan (Los viernes en horario de 
visitas).
• Autos Verdugo (P.I. La Estrella de Coria).
• Floristería Ntra. Sra de la Estrella (Avda. Pri-
mero de Mayo).

Así mismo se pide colaboración no solo a nuestros cos-
taleros y hermanos, sino a todas aquellas empresas, aso-
ciaciones y personas que colaboren con nuestra causa.

ENTREGA DE PERGAMINO A LOS HERMA-
NOS DE 50 AÑOS DE ANTIGÜEDAD
El primer día del quinario el día 28 de Marzo se 
le hará entrega de dicho pergamino a los hermanos 
cuya antigüedad es de 1972.

CASA HERMANDAD
La Casa Hermandad se abrirá durante los días 28 
de marzo al 1 de abril, después de la santa misa de 
Quinario del Santísimo Cristo de la Vera Cruz.
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ASISTENCIA AL QUINARIO
Como en otras ocasiones las personas que quieran 
asistir a los cultos y que por algún impedimento fí-
sico no pudieran por sí mismas subir a la Ermita po-
drán dirigirse, con suficiente antelación, al teléfono 
667 465 182 para acercarlas en automóvil.

XXXI PREGÓN DE LA VERA-CRUZ
El sábado 2 de abril de 2022, a las 20:30 horas y en 
la ermita de San Juan Bautista, tendrá lugar (D.m.) 
el XXXI Pregón de la Vera-cruz, que será pronun-
ciado por nuestro hermano Juan Ramón Rodríguez. 
Durante el acto intervendrá la banda municipal de 
música de Coria del Río.

VENERACIÓN AL STMO. CRISTO
DE LA VERA CRUZ
El sábado 9 de abril de 2022, quedará expuesta la 
Sagrada Imagen del Señor en solemne Veneración, 
desde las 11:00 hasta las 14:00 horas y desde las 
17:00 hasta las 20:00 horas.

TRASLADO DEL SANTÍSIMO CRISTO
DE LA VERA-CRUZ A SU PASO DE SALIDA
El mismo día 9 de abril de 2022, a las 23:00 horas, 
se realizará, previa meditación del Santo Vía Crucis, 
el solemne traslado del Señor de la Vera-Cruz a su 
paso de Salida. 

Fotografía: Javier Argente



16

el Cerro

POSTULACIÓN DEL JUEVES SANTO
El Jueves Santo, 14 de Abril de 2022, se realizará la 
tradicional postulación. Como todos sabemos la pos-
tulación de Jueves Santo va destinada a Caridad, por 
lo la Comisión de Caridad ruega y anima a todos los 
hermanos nazarenos a colaborar en la postulación de 
la mañana del Jueves Santo, destinada a recaudar fon-
dos para las obras de caridad de la Hermandad.
La postulación comenzará a las 11:00 de la mañana, 
por lo que rogamos la presencia de los hermanos naza-
renos sobre las 10:30 de la mañana, vistiendo el hábito 
nazareno indicado en las Reglas de la hermandad.
Aquellos hermanos nazarenos que participen en la 
postulación tienen la opción de poder ocupar un 
puesto en el tramo quinto.

LOS 100 PUNTOS DE LUZ DEL PASO DE PALIO
DE MARÍA SANTÍSIMA DE LA CONCEPCIÓN
¡Colabora donando la cera del Paso de Palio! Se ha 
instalado en las casa Hermandad un plano en el que se 
recogen los 100 puntos de Luz del paso de palio. Junto 

a él aparece el tipo de vela y en su precio. Estos cirios 
podrán recogerse una vez desmontado el paso de palio 
tras la estación de penitencia, a la persona que realice 
la donación. ¡Esperamos vuestra colaboración!

COMUNICADO DE LA HERMANDAD
Para la asistencia a todos nuestros actos durante la 
Cuaresma y Semana Santa es obligatorio cumplir las 
normativa legal vigente en referencia a la protección 
de las personas contra el Covid-19, usar en todo mo-
mento, en el interior de la Ermita, mascarilla, gel hi-
droalcohólico y mantener la distancia de seguridad. 
Se recomienda el uso de mascarilla FFP2 contra la 
variante omicron, por ser altamente contagiosa.
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Años difíciles
   llenos de esperanza
Hermanos en Cristo en su Santa Vera-Cruz, quiero 
dirigirme a ustedes en esta cuaresma haciendo un 
breve resumen de estos últimos cinco años en que he 
ocupado el cargo para el que me encomendó nuestro 
Hermano Mayor.

 Han sido unos años difíciles pero llenos de 
esperanzas, sobre todo de amor a Cristo y a nues-
tros hermanos, durante los que hemos consolidado 
un pequeño grupo de hermanos y hermanas llenos 
de ilusiones, nos hemos reunidos no pocas veces en 
nuestra Ermita y hemos tenido que amoldarnos a 
los tiempos que hemos vivido.

 Empezó nuestro mandato con la iniciativa 
de poner en funcionamiento el “Belén Viviente”, 
que tantas alegrías y trabajo nos ha dado. Después 
de un paréntesis, retomamos las Donaciones de San-
gre, que han animado a otras instituciones a seguir 
nuestro camino.

 Hemos consolidado nuestra participación 
en la noche flamenca en el Cerro, que organiza el 
Ayuntamiento, con la instalación de un ambigú, 
también hemos continuado colaborando con el gru-
po de costaleros en la operación kilo y realizando 
nuestro tradicional calendario cofrade.

Fotografía: Álvaro Asián
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 Pero en medio de esta vorágine aparece la pandemia, que nos trastoca todo. Después de un periodo 
inicial empiezan a aparecer, en medio del confinamiento, realidades humanas que había que empezar a darles 
soluciones como se podía, a veces en tiempo absolutamente rápido, como la de ponernos en los supermer-
cados a recoger alimentos junto con las demás hermandades de nuestro pueblo y dirigidos por el Consejo de 
Hermandades y el Ayuntamiento.

 Por mediación de las Cáritas parroquiales se atiende a otras necesidades, respecto a las que hay que 
decir que también nuestra Hermandad ha colaborado grandemente con ellas.

 Por otro lado el grupo de costaleros puso en marcha una campaña, junto con una empresa de auto-
móviles de la localidad, para la adquisición de pantallas de protección a nuestros sanitarios.

 Después del impacto inicial empezamos a convivir con el virus y con las medidas sanitarias, si-
guiendo con nuestra tarea, recuperando en todo lo posible nuestro funcionamiento ordinario y ampliando 
con nuevas iniciativas, como la realización de cestas navideñas que han tenido una gran aceptación entre 
nuestros hermanos. Y por último con la “Carrera Noche de San Juan”, que en el año 2020 se hizo virtual, 
cuyos ingresos obtenidos fueron entregados a las Cáritas parroquiales. La de 2021 fue destinada a la iniciativa  
denominada “camina con Lola” y “por una sonrisa para Manuel”, la cual tuvo una gran aceptación por parte 
de los hermanos y devotos.

 Antes tantas necesidades, ruego la mediación de nuestra Madre Inmaculada Concepción para que 
siga ayudando a nuestra Hermandad y a su Comisión de Caridad a seguir en nuestra tarea de implantar el 
Reino de Dios, Reino de paz, amor y fraternidad.

Diputado de Caridad

Compramos  Coches
Máxima tasación en Sevilla

Chapista, 14 - Tlf. 644 99 83 34
CORIA DEL RÍO (Sevilla)

•
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Grabado a fuego permanece en mi memoria aquel 7 de 
diciembre de 2011, cuando con mi hijo en brazos en el 
Altar, después de imponerle la cruz de hermano (uno 
de esos días que ya de por si quedan en la historia de 
una familia del Cerro), se me acercó Miguel Campos 
Villalta y me preguntó: —“¿Estás dispuesto a ayudar en 
la Hermandad?”

 Con mi hijo en brazos, recién impuesta la cruz 
de hermano, Nuestro Amado Cristo y Nuestra Aman-
tísima Purísima Concepción justo delante de mí, mi fa-
milia a mi lado… No sabía qué pasaba. Me invadió una 
sensación que no supe gestionar y sentí en un instante 
todas las sensaciones posibles. Sabía que Miguel Cam-
pos se presentaba a Hermano Mayor, pero… “¿Quién 
era yo para que contase conmigo?” Allí, parado en el 
Altar, mi hijo en brazos jugueteando con la cruz, La 
Concha y El Canijo mirando fijamente, mi familia… 
Y, hasta ese momento catorce años de costalero a mis 
espaldas, mi cuerpo y mi mente solo me dieron para 
articular un “Lo que la hermandad necesite Miguel”.

 A partir de ese momento ya no pude parar de 
pensar. Yo vivía y trabajaba en Pozoblanco, había veni-
do para los Cultos… ¿Y qué había contestado?: “Lo que 
la hermandad necesite”. La frase resonaba en mi cabeza 

Diez años de ilusión

Fotografía: Javier Argente
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y me cuestionaba: “Claro, qué le vas a contestar, Victoriano” y “¿Qué necesitará la Hermandad de mí?” Pensé: 
“Bueno, ya me lo dirán”. Hasta que un día recibí la llamada de Miguel: “¿Cómo estas Victoriano? He pensado que 
serías un buen Mayordomo tesorero”... Frío, calor, hambre, ganas de escapar… Todo lo que os podáis imaginar, 
pues eso y más. —“Miguel por Dios, ¿lo has pensado bien? ¿Estás seguro?” —“Sí, claro”, me contestó ,“Yo confío 
en ti”. Me sentí tan abrumado: mi Hermandad , Mayordomo tesorero, el Cerro... Pasaron por mi mente todas 
las veces que me he caído en esta escalera jugando con mis amigos, la de veces que la he bajado con mi varita, 
con mi cirio y con mi costal… Después de compartir algunas conversaciones me armé de valor y le contesté: 
“Bueno Miguel, lo que la Hermandad necesite”.

 Comencé a interesarme por las funciones del puesto que se me encomendaba, pregunté y siempre me 
contestaban lo mismo allá donde me apoyaba: “El Cerro siempre ha tenido muy buenos tesoreros”. Más presión... 
Me leí las reglas y memoricé todo lo referente al cargo, pero la curiosidad y el miedo me invadían a partes 
iguales, faltaba algo, no estaba todo... “¿Qué era Victoriano?” —me preguntaba —“¿Qué falta?” me preguntaba 
una y otra vez, y, en ese trance, llegó la respuesta: “Ve a verlos, habla con ellos” —resonó en mí, “Solo la Purísima 
Concepción y Nuestro Cristo pueden darte la respuesta”.

 Y así lo hice. Busqué la oportunidad y, uno de los fines de semana que venía de Pozoblanco, me plan-
té en la Ermita. ¡Estaba abierta! Pedí permiso y entré, me senté en el primer banco y pregunté: “¿Qué hago?, 
¿Cómo lo hago?, ¿Podéis ayudarme?”

 Este es un lugar mágico, hogar de todo aquel que necesite sentirse querido. Aquí siempre encuentras 
paz. Ésta, nuestra casa, es el refugio para todo aquel que necesite cobijarse; por eso, aunque no esperaba recibir 
respuesta, el hecho de pasar un rato con Ellos me reconfortaba, me hacía sentirme bien y me daba paz. Trans-
currido un rato empezaron a resonar en mi mente: “Humildad, constancia, respeto”, “Humildad, constancia, 
respeto”... ¿Estaba ocurriendo?, ¿eran Ellos?, ¿era yo? ¿Qué estaba pasando? Con el tiempo comprendí que no 
estaba pasando nada, simplemente me estaba impregnando del carácter de El Cerro: “Que se note en nuestro 
trato”… Ni más ni menos que eso. Y así lo hice, me puse a disposición de mi Hermandad y de mi Hermano 
Mayor, Miguel Campos Villalta, quien me enseñó la grandeza de pertenecer a esta familia. Aprendí a no de-
jarme nada, a trabajar hasta la última gota de sudor, a no irme a mi casa pensando que podía hacer algo más, 
y a respetar a cada uno de mis compañeros de Junta y a todos los hermanos del Cerro.

 Y así han transcurrido diez años ilusionantes, llenos de vida y muy enriquecedores. Restauraciones del 
Arcángel, el Ecce hommo; camarín, vitrina de palio, cuarto de los pasos, casa hermandad, puerta de entrada de la 
ermita, obras en las dependencias... Restauración de palio, digitalización de nuestras amadas imágenes titulares... 
Carreras populares, zambombas, concursos de dulces ,Belén, Jueves Santo... Todo con mucho amor y mucha 
entrega , luchando en el campo para que todo saliera bien y en los despachos peleando hasta el último céntimo, 
con un gran equipo de compañeros de Junta y auxiliares que han hecho este viaje sencillamente maravilloso.

 El Cerro me ha dado la oportunidad de conocer a personas maravillosas que me han hecho ser mejor 
persona. He aprendido a sufrir y a disfrutar al mismo tiempo. El Cerro me ha enseñado la verdad del amor a 
los hermanos y a todo lo que nos representa, a ser VeraCrucero. He aprendido algo de todos y cada uno de mis 
compañeros de Junta y me he enriquecido con su compañía y de sus consejos, y, por supuesto, ha quedado en 
mí el amor al Cerro.
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 Espero y deseo haber contribui-
do con mi granito de arena a que esta 
nuestra Hermandad pueda seguir su ca-
mino dignamente, ya tenía más de 500 
años de historia y vivencias y otros 500 
están por venir. Yo he disfrutado mis diez 
años intensamente y espero haber con-
tribuido junto con mis compañeros de 
Junta a posicionar a la Vera Cruz en una 
situación económica y social digna de 
una Hermandad de bandera, gestionan-
do todos los recursos y trabajando por 
crear una sociedad mejor desde nuestro 
humilde Cerro.

 Gracias, Miguel Campos Villalta por enseñarme la humildad y la grandeza de ayudar en mi Herman-
dad, contigo he descubierto que se puede llevar al Cerro en el corazón allá donde vayas. Gracias, Antonio M. 
Herrera García por darme la oportunidad de acompañarte en este tramo de vida que nos ha tocado disfrutar 
juntos, he aprendido mucho siendo tu compañero de viaje. Gracias, Manolito Ramírez por enseñarme el valor 
de la constancia sin medida, faro y guía de todos los que se acercan hasta este pequeño rinconcito.

 Como dijo San Agustín: “Si quieres conocer a una persona no le preguntes por lo que piensa, sino por 
lo que ama”. ¿Qué repuesta obtendrán aquellos que nos pregunten a la gente del Cerro? Estoy seguro de que 
“Amor por EL CERRO Y LA VERA CRUZ”.

 Pongámonos a disposición del Señor para vivir intensamente estos cultos.
“La paz que proclamáis con la boca, debéis tenerla desbordante en vuestros corazones, de tal manera que 
por vuestra paz y mansedumbre invitéis a todos a la paz y a la benignidad”

 Paz y bien.

Victoriano Cancelo Rodríguez

Fotografía: R. Alfaro
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En la propia ermita de San Juan Bautista y delante 
de las Sagradas Imágenes de nuestros titulares, como 
ha querido nuestro hermano José Antonio, comenza-
mos esta entrevista.

Antonio, tu eres uno de los hermanos que ha es-
tado desde siempre muy ligado a las actividades 
de la Hermandad. ¿De dónde te viene tanta vin-
culación?

Desde niño yo he vivido durante muchos años en 
la calle Batan, junto a la ladera del Cerro, esto me 
hizo tener una  natural cercanía con la ermita y 
por tanto con la Hermandad. Mis primeros estu-
dios lo realicé en la escuela de Don Antonio Pine-
da, que era Secretario de esta cofradía, de la que 
algunas veces nos hablaba. Después pase  a estu-
diar en el colegio del Cerro, que por estar junto 
a la ermita, fue en ella en donde nos preparaban 
para la primera comunión. De modo que por to-
dos esos motivos mi predilección cofrade siempre 
la he tenido por  esta Hermandad.

Sin embargo no te apuntaste como miembro de la 
Hermandad desde pequeñito, ¿Cuando diste el primer paso para hacerte hermano de ella?

Estando limpiando de yerbas el cementerio viejo, cuando tenía doce años, establecí cierta amistad con 
Isabel Ferrari, que iba allí con frecuencia a visitar las tumbas de la familia y me ofreció limpiar el patio 
de la ermita, donde también había muchas yerbas. Hice la faena y fue entonces cuando ella me apuntó 
como hermano, era el año 1.970, me compré la túnica de nazareno, la fui pagando poco a poco e Isabel 
terminó de pagarla. 

Tus años participando como nazareno en la procesión del Jueves Santo fueron relativamente pocos, 
ya que la mayor parte de todos los demás años que llevas en la Hermandad  lo ha sido de costalero. 
¿Porque ha sido así?

La verdad es que la atracción por ser costalero me venía de mi padre, que había sido costalero de la 
Virgen desde el año 1953 hasta 1960 del pasado siglo, así como de otros parientes mío que también 
eran. Todo esto me hizo conocer el mundo del costal y de los capataces. Me encantaba como dirigían  y 

Entre hermanos
José Antonio Palma Mora
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mandaban los pasos los hermanos Rechi, que entonces eran famosos entre las capataces de las cofradías 
de Sevilla, así como los comentarios que, después de la procesión, hacían las dos cuadrillas de cómo 
habían llevado los pasos.

¿Y de qué manera se produjo tu cambio de hermano nazareno al de costalero?
En el año 1977, después de algunos intentos de formar una cuadrilla de costaleros de esta Hermandad 
de la Vera-Cruz, cuatro hermanos de la misma, entre ellos Paco Carvajal y yo, salimos bajo el paso de 
Nuestro Padre Jesús Nazareno, de la cofradía de dicho nombre y de la Virgen del Carmen. Este gesto hizo 
que, a partir de entonces, algunos costaleros de dicha Hermandad participaran en la que por fin en el año 
1978 se formó en nuestra propia Hermandad.

De todos estos años vividos en la Hermandad tendrás muchos vivencias.¿ de cuales te acuerdas más?
De las personas que durante tanto tiempo he tratado y que ya no están entre nosotros, recuerdo a muchas 
pero si solo debo decir algunas, a Josefa y Carmen “ Las Merinas”, Manolito el sacristán, su hijo Juan, 
Paco Carvajal, Enrique y Antonio Cabeza.
De las cosas que se han realizado en el pasado y de las que participe personalmente, me acuerdo de los 
bordados de los faldones del paso de la Virgen, que realizó Enrique; de la buena instalación eléctrica de la 
ermita, sustituyendo a la antigua; de las varias limpiezas de los tejados de toda ella, cuando había goteras; 
de la edificación de los servicios, que antes no existían. En fin han sido tantas las cosas que he realizado 
allí que de todas  tengo buenos recuerdos.

Cada uno de los hermanos tiene su preferencia por alguna cosa o característica de la Hermandad, ¿a ti 
que es lo que más te gusta de ella y que le añadirías? 

Yo me quedo con el conjunto de toda ella, destacando la forma de ser que tiene la Hermandad, que es 
distinta a otras. Para mí es única y me satisface siempre hablar de mi Hermandad. De añadir no le añadi-
ría cosa alguna, no necesita nada más. 

La Hermandad realiza una diversidad de actividades a lo largo del año, ¿con cual de ellas disfruta más?
Yo disfruto con todas, desde los cultos, pasando por la mañana del Jueves Santo, en los que me encuen-
tro con tantos hermanos y hasta con los cabildos. Pero dentro de ellas resalto la salida de los pasos de la 
cofradía la tarde de dicho día, pasando con tanta precisión por la puerta, y después la bajada y la subida 
de la cuesta, eso me llena de satisfacción.

Avda. de Andalucía, 170 bajo - Tlf. 616 84 59 33
41100 Coria del Río (Sevilla)

funerariavirgendelaestrella@gmail.com




